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ECONOMÍA

Alberto Grimaldi SEVILLA

La Junta de Andalucía quiere ga-
nar eficiencia en la gestión de sus
competencias de apoyo al sector
empresarial y por ello va a fusio-
nar, previsiblemente en el Conse-
jo de Gobierno de hoy, en una so-
la agencia la actividad de otras
tres, con vistas a agrupar y homo-
geneizar esas políticas.

La nueva agencia fusionada
se denominará Trade –comercio
en inglés– e integrará a tres
agencias actuales que dependen
de dos consejerías distintas.
Trade integrará los servicios de
la Agencia de Innovación y De-
sarrollo de Andalucía (IDEA),
de la Agencia Andaluza del Co-
nocimiento –ambas adscritas a
la Consejería de Transforma-
ción Económica, Industria, Co-
nocimiento y Universidades– y
de la Agencia Andaluza de Pro-
moción Exterior (Extenda) –de-
pendiente desde el inicio de es-
ta legislatura de la Consejería
de la Presidencia, Administra-
ción Pública e Interior–.

A partir de su integración en
Trade, los servicios unificados de
estas tres agencias pasarán a es-
tar todos adscritos a Transforma-
ción Económica, de la que es titu-
lar Rogelio Velasco.

Por tanto la promoción exte-
rior de las empresas, actividad a
la que se dedica Extenda, volverá
a Economía y dejará de depender
de Presidencia, la macroconseje-
ría que dirige Elías Bendodo.

IDEA se centra en el desarrollo
regional y está especializada
fundamentalmente en el fomen-
to de la innovación en la socie-
dad andaluza. Sus programas de
apoyo al empresariado andaluz
abarcan tanto la gestión y conce-
sión de incentivos a las compa-
ñías como la gestión de proyec-
tos y programas de la propia

Consejería. También construye
infraestructuras industriales y
tecnológicas. Como tal, es la
gran gestora de ayudas a la fi-
nanciación de las empresas. Otra
de sus actividades relevantes es
la captación de inversiones.

De la Agencia del Conocimien-
to dependen iniciativas como la
Compra Pública de Innovación,
programas internacionales de
I+D+i, la formación de jóvenes
investigadores andaluces, la
acreditación de los docentes uni-
versitarios y de la transferencia
de conocimiento desde las uni-
versidades al sector empresarial.

Extenda, por su parte, ofrece
servicios de información –y for-
mación–, consultoría y promo-
ción para empresas andaluzas
que toman de decisión de buscar
mercados internacionales o am-

pliar los que ya tiene. Para desa-
rrollar esta labor tiene una am-
plísima red de consultores tanto
en las provincias andaluzas como
en países destino de las exporta-
ciones de las empresas radicadas
en la comunidad autónoma.

Cada una de estas agencias tie-
ne su propia estructura y direc-
ción. IDEA la dirige Fernando Ca-
sas Pascual. La directora de Agen-
cia del Conocimiento es María Te-
resa Serrano Gotarredona. Ex-
tenda tiene como consejero dele-
gado a Arturo Bernal Bergua.
Ahora habrá que unificarlas tam-

bién. Algunas fuentes apuntan a
que Bernal será quien se haga car-
go de la agencia fusionada Trade.

Es un hombre de la confianza
de Bendodo –proviene de la Dipu-
tación de Málaga–, con lo que el
vicepresidente de facto del Gobier-
no andaluz, pese a ceder las com-
petencias de Extenda, seguiría te-
niendo ascendencia sobre la nue-
va agencia, más allá de las tareas
de coordinación de todo el Go-
bierno que le corresponden como
consejero de la Presidencia. La re-
laciones entre Bendodo y Velas-
co, además, son muy buenas.

La Junta fusionará toda su actividad
de apoyo empresarial en una agencia

D. S.

Elías Bendodo y Rogelio Velasco comparecen tras un consejo de Gobierno de la Junta.

Bendodo cedería las

competencias sobre

Extenda, aunque Trade

la dirigiría Arturo Bernal

● El ente fusionado, que se llamará Trade, integrará los servicios que prestan IDEA, Extenda
y Andaluza del Conocimiento ● Dependerá de la Consejería de Transformación Económica

Efe MADRID

La patronal de la pequeña y me-
diana empresa Cepyme presentó
ayer una batería de medidas ante
la situación “límite” que viven es-
tas compañías en mitad de las
nuevas restricciones por la pande-
mia y que incluyen, entre otras, la
condonación de préstamos ICO,

con lo que pasarían a ser ayudas
directas, o “vacaciones fiscales”
durante 2021.

En una rueda de prensa para
presentar sus propuestas, el presi-
dente de Cepyme, Gerardo Cuer-
va, señaló que la pyme está “al lí-
mite” y vive un “momento gravísi-
mo” ante el que urgen al Gobierno
a tomar nuevas medidas centra-

das en los sectores que más lo ne-
cesitan para salvar el tejido pro-
ductivo y el empleo.

Cuervaexpuso estas medidas
en dos bloques, por un lado, las
destinadas a empresas con pro-
blemas de liquidez y, por otro,
para las que afrontan ya proble-
mas de solvencia.

En el primer caso, piden la am-

pliación del plazo de devolución y
las cuantías de los préstamos ICO,
el pago de ayudas directas en los
límites que establece Europa o
ventajas fiscales como reducir el
recargo por retraso a Seguridad
Social y Hacienda del 20% al 5%
o no pagar impuestos, unas “vaca-
ciones fiscales”, durante 2021.

También reclaman el pago in-

mediato de todas las deudas del
conjunto de las administraciones
públicas con las pymes.

En el segundo, las empresas con
riesgo ya de insolvencia, piden
condonar préstamos ICO, es decir
convertirlos en ayudas directas
también con los límites que esta-
blece la UE, así como diversas me-
didas para garantizar su supervi-
vencia como incentivos y ayudas
fiscales para la fusión de mi-
croempresas o la aportación de re-
cursos públicos en fondos mixtos
destinados a la inversión en
pymes, es decir habilitar présta-
mos participativos.

Cepyme pide condonar préstamos ICO y quitar
impuestos a empresas en riesgo de insolvencia
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PROVINCIA

T. Perdiguero

El Consorcio de Transporte Metro-
politano del Área de Sevilla, que
cubre las conexiones en autobús
entre 45 municipios, incluida la
capital, cerró 2020 con
14.932.570 viajeros y un descenso
del 47,7% con respecto a 2019, al-
go menor a la media andaluza, se-
gún la Junta, que destaca la cifra

de viajeros a pesar de la pandemia
y las limitaciones de movilidad
vinculadas al estado de alarma.

La crisis del Covid-19 frenó la
tendencia al alza que se había re-
gistrado en las líneas del Consorcio
y que habían cerrado 2019 en creci-
miento, con más de 28 millones de
desplazamientos. El año 2020
también empezó con subidas. En
concreto, fue leve en enero, con el

0,7%, pero importante en febrero,
con un repunte del 6,4%.

Esos “buenos números” se
truncaron a partir del 14 de mar-
zo con la declaración del estado
de alarma. Ese mes, la caída ya
fue de más del 52% y rozó el 94%
en abril, de confinamiento duro
al completo. En mayo, la caída
con respecto al mismo mes del
año anterior fue del 85%.

Los descensos se moderaron al-
go durante los meses de verano
(un 55,6% en junio; un 40,5% en
julio; un 37% en agosto y un 43,1%
en septiembre), hasta comenzar a
subir de nuevo con la segunda ola
y las nuevas restricciones. En con-
creto, la caída de viajeros en octu-
bre de 2020 con respecto a 2019
fue del 46,8%; del 56,4% en no-

viembre y, en diciembre se superó
el 47%. Para mantener los servi-
cios y evitar que la caída de ingre-
sos y el déficit repercutiera en los
operadores, estas empresas de
transporte han tenido compensa-
ciones con los fondos habilitados
por el Gobierno central, cuya tra-
mitación agilizó la Junta.

La Consejería de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación del
Territorio incide en que a pesar de
las restricciones, las empresas
concesionarias han ofrecido en to-
do momento una oferta por enci-
ma de la demanda, adaptándose a
las limitaciones de movilidad en
vigor en cada momento.

Como ejemplo está la decisión
adoptada por los consorcios me-
tropolitanos de reforzar servicios
en hora punta con motivo de las
restricciones determinadas por el
nivel 4 de alerta, que limitan el
aforo de los vehículos al 50% res-

pecto al máximo permitido y que
se están haciendo en 11 líneas, es-
pecialmente demandadas, que cu-
bren 26 localidades.

Además de la oferta de servicio,
se han mantenido desde antes de
la declaración del estado de alar-
ma del pasado marzo protocolos
de prevención frente al virus, en-
tre los que está la desinfección dia-
ria de autobuses, el uso de la mas-
carilla o la recomendación del pa-
go con tarjeta. Ello ha propiciado
un nuevo incremento de los usua-
rios poseedores de la tarjeta. Al
cierre de 2020 se alcanzaron las
922.849 tarjetas operativas:
50.108 más que hace un año.

Los autobuses interurbanos ex-
perimentaron un descenso del
47,9%, con 5.555.433 viajes, mo-
tivado no sólo por el confinamien-
to, sino por los diferentes cierres
perimetrales. Por su parte, el uso
de la tarjeta del Consorcio en los
autobuses urbanos (dentro de un
mismo término municipal) tuvo
una bajada del 42,7%, con
4.126.001 viajes; mientras que su
uso en el Metro de bajó un 50,7%,
con 5.251.136 desplazamientos.

La pandemia reduce casi a la
mitad los viajeros del Consorcio
● El uso del transporte público cayó
en 2020 en un 47,7% con respecto a
al año anterior ● Venía creciendo, con
un alza de más del 6,4% en febrero

El uso de la tarjeta

de viaje se impone

más todavía al

pago en metálico

R. P.

El Ayuntamiento de Santiponce
aprobó por unanimidad en su últi-
mo Pleno una moción de Adelan-
te, en la que se reclama a la Junta
que “mediante el procedimiento
legal pertinente”, los vendedores
de artesanía que se instalaban en

los accesos a Itálica puedan volver
a ejercer su actividad en el mismo
sitio, al no suponer “peligro ni obs-
táculo” alguno para los visitantes
al yacimiento, que depende de la
Consejería de Cultura.

Los puestos no han podido ins-
talarse en el mismo sitio después
del confinamiento y el cierre de

toda actividad no esencial, en
marzo. Ese espacio junto a la en-
trada pertenece al conjunto y que-
dó acotado, ya que los puestos se
habían instalado ahí con consenti-
mientos verbales, en una situa-
ción que no se había regulado, a
pesar de que lo habían pedido.

El gobierno local que preside

Justo Delgado (Axsí) y que gobier-
na junto a Adelante, habilitó una
ubicación provisional, frente a la
gasolinera. Pero es más incómoda
para los vendedores y a la que mu-
chos visitantes ni siquiera se acer-
can. El Ayuntamiento ha propues-
to a Cultura unificar las imágenes
de estos puestos, al regularlos.

Ahora, el Pleno ha aprobado
“por unanimidad” una moción de
Adelante a favor del colectivo. La
moción recuerda que estos ven-
dedores “contaron en su día con
el visto bueno” de los responsa-
bles del conjunto para instalar sus
puestos en los accesos al mismo,
de ahí la incomprensión ante este
“cambio de criterio”. Con rela-
ción a Itálica, también recuerda
que hay pendientes otras “cues-
tiones tan importantes” como la
apertura del teatro romano a las
visitas o la resolución de la situa-
ción del mirador al mismo.

Apoyo unánime del Pleno a los vendedores de
artesanía para que vuelvan al acceso a Itálica

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Un autobús del Consorcio Metropolitano de Transportes, por el Puente de Hierro de San Juan de Aznalfarache.

La Junta pide más
ayudas para 2021

La consejera de de Fomento,
Marifrán Carazo, ha solicitado
al ministro de Transportes,
José Luis Ábalos, la continui-
dad en 2021 del fondo de
ayuda para el transporte re-
gular de viajeros por carrete-
ra, ya que la caída de viajeros
por las restricciones de movi-
lidad continuará. Las ayudas
son necesarias para superar
la “fragilidad económica a la
que se enfrentan las empre-
sas” y que puedan seguir te-
niendo capacidad para pres-
tar el servicio público.

◗ ÁREA METROPOLITANA

◗ SANTIPONCE
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L
OS grandes temas polí-
ticos y de la enfermedad
nos abruman, y dudaba
del interés de este apa-

rentemente tema menor de no
ser porque mi amigo el poly-
mathes Alfonso Vergara, presi-
dente de la Fundación Metrópo-
li, lo vio con el entusiasmo de
quién se preocupa de verdad por-
que las ciudades sean acogedo-
ras y seguras, y entiende de ello.
La idea viene de unos proyectos,
ya realidades, en la ciudad de

Baltimore, bajo el título Repen-
sando las calles en un tiempo de
distancia física, y se trata, entre
otras cosas, de llevar la actividad
del pequeño comercio a la calle,
como ya ocurre con la restaura-
ción. Hay varias cosas de interés;
una es que no se hace de cual-
quier manera sino con un orden
y siguiendo unos principios, el
primero de ellos es mantener la
distancia entre las personas, ya
que esto puede convertirse en al-
go permanente en nuestras so-
ciedades.

El segundo principio es conce-
bir la calle como acceso a la pro-
visión de alimentos y servicios
esenciales de pequeños comer-
cios, no sólo es la alimentación
sino cualquier tipo de negocio
que necesite salir de su pequeño
local, utilizando aceras anchas,

calles cerradas, espacios de
aparcamiento, y vacíos. Tercero,
aunque el control del proceso es
del ayuntamiento y un centro
participativo de diseño, las ac-
ciones son iniciativas de comer-
ciantes, y el ayuntamiento cofi-
nancia, da la licencia, y las di-
funde en Instragram para fo-
mentar la creatividad. Esto lleva
a un cuarto principio de que los
diseños para realizar actividad
comercial en la calle deben ser
únicos, acogedores, atractivos,
seguros, y que sorprendan y de-
leiten, siendo a la vez sencillos e
imaginativos, y sirvan para que
con ellos se hagan también más
cómodas las colas y esperas pro-
tegiendo a las personas de la llu-
via o el sol, y permitiéndoles rea-
lizar otras actividades conecta-
dos a wifi. Como consecuencia,

se generan empleos en la crea-
ción, construcción y manteni-
miento de estos espacios para el
pequeño comercio, y no sería ex-
traño que compañías globales de
diseño, fabricación y venta de
mobiliario prestaran su apoyo
dentro de sus principios de res-
ponsabilidad social, que inclu-
yen la vinculación con las comu-
nidades donde venden.

El uso privado requiere edu-
car en la dignidad y calidad del
espacio público, responsabili-
zando a los negocios, estable-
ciendo limitaciones de horario,
y sistemas de vigilancia y cum-
plimiento, que pueden ser elec-
trónicos, lo que debe asumirse
de la misma manera que acepta-
mos que un sistema de vigilan-
cia nos denuncie si sobrepasa-
mos con nuestro vehículo la ve-

locidad permitida. Hay muchas
personas para las que la pande-
mia ha supuesto un alivio de las
molestias de aglomeraciones y
ruidos que sufrían por el uso de
la calle –en esto no hay que bus-
car equilibrios, sino que la tole-
rancia debería ser cero–, pero la
crisis sanitaria ha sido una dis-
rupción tremenda para muchos
pequeños negocios y hay que sa-
lir de esta situación no de cual-
quier manera sino con solucio-
nes donde todos ganen. Dicen
que las buenas ideas no tienen
límites, pero esto no es del todo
cierto, pues hace falta la capaci-
dad e inteligencia para hacerlas
realidades, que es lo que el co-
mercio necesita para afrontar
una crisis sanitaria cuyas conse-
cuencias pueden prolongarse
mucho tiempo.

ABRIENDO JUNTOS EL PEQUEÑO COMERCIO

R.D. JEREZ

González Byass generará 2,5 mi-
llones de kilovatios hora (kWh)
anualmente procedentes de varia-
das fuentes de energías renovables
(fotovoltaica, geotermia, hidróge-
no verde, biomasa, térmica solar y
aerotermia) para impulsar la sos-
tenibilidad de sus bodegas, según
ha informado en un comunicado.

En concreto, para las bodegas
González Byass (D.O. Jerez), Bero-
nia (D.O.Ca. Rioja y D.O. Rueda),
Viñas del Vero (D.O. Somontano),
Vilarnau (D.O. Cava), Finca Cons-
tancia (Vino de la Tierra de Casti-
lla) y la destilería de Bodega Las
Copas en Tomelloso, que cuentan
con energías renovables, esta can-
tidad supondrá porcentajes que os-
cilarán entre el 25% y 60% de la
energía consumida, lo que equival-
dría a plantar 41.144 árboles en
términos de no emisión de CO2.

González Byass ha precisado
su intención de seguir con la im-
plementación del uso de energías
renovables para llegar al reto
marcado en los programas euro-
peos en los centros donde toda-
vía no ha sido alcanzado y conti-
nuar con su iniciativa sostenible
‘5+5’ que comenzó en 2014.

De esta forma, la bodega jereza-
na cuenta con 3.000 paneles foto-
voltaicos que producirán 1,8 giga-
vatios hora (GWh) de energía
anualmente, unas instalaciones

que reducirán la huella de carbono
y que generará efectos positivos en
el aire similares a los que produci-
rían 34.600 árboles.

Esta fuente de energía ya ope-
ra en Beronia Rueda –donde se
alcanzará un 48% de generación
propia de energía–, Finca Cons-
tancia, Vilarnau, Viñas del Vero y
la destilería de Bodega Las Copas
en Tomelloso. Cinco de estas ins-
talaciones ya se encuentran en
funcionamiento, siendo la bode-
ga ubicada en Jerez la próxima
en iniciar esta andadura.

Por su parte, la nueva bodega
de Beronia en la D.O. Ca. Rioja se
ha convertido en un referente
mundial en el sector del vino por
su sistema de geotermia y ter-
moactivación (TABS). Esta ener-
gía permitirá a la bodega dejar de
emitir 5,82 toneladas de CO2 en
calor y 1,8 toneladas en frío.

En Viñas del Vero apuestan por

la generación de hidrógeno ver-
de en Barbastro, que la sitúa co-
mo una de las pocas localizacio-
nes de España con la posibilidad
de ofrecer carga de esta energía
en vehículos, junto a la carga
eléctrica renovable.

La bodega genera de forma in-
novadora y sostenible el hidróge-
no (gas) a partir de la técnica de
hidrólisis de agua accionada por
el excedente generado por la
energía renovable. El hidrógeno
obtenido permite propulsar un
vehículo empleado para labores
agrícolas en Viñas del Vero, ger-
men de un futuro tractor de hidró-
geno, así como evitar emitir 156
gramos de CO2 por cada 100 kiló-
metros recorridos.

Por su parte, Vilarnau fue una
cava pionera en el uso de biomasa
con la que elimina el consumo de
combustibles fósiles (25.000 litros
al año de gasoil) destinada la gene-

ración de energía calorífica para
los circuitos de agua empleados en
la esterilización de materiales y lí-
neas de embotellado, limpieza de
filtros, barricas o estabilizadores
de los vinos base, así como los cir-
cuitos de calefacción de las instala-
ciones de la cava.

También se emplea el poder
calorífico de la biomasa en la
bodega de González Byass, en la
D.O. Jerez, y en Beronia, en la
D.O. Rueda.

Por su parte, las bodegas de
González Byass en la D.O. Jerez
y Beronia en la D.O.Ca. Rioja
son las encargadas de liderar la
generación de energía térmica
solar, mientras que Bodegas Be-
ronia en Rioja aprovecha la
energía contenida en el aire ex-
terior que extrae de la atmósfe-
ra a través un sistema de bom-
bas y de esta forma climatiza los
lugares comunes de la bodega.

González Byass producirá energía
renovable en sus bodegas

GUMERSINDO
RUIZ

● Generará mediante

fotovoltaica, biomasa,

hidrógeno verde,

geotermia, térmica

solar y aerotermia

PASCUAL

Imagen de la veleta de Tío Pepe en Bodegas González Byass.

Amancio
Ortega compra
un hotel en
Rota por 25
millones

Agencias MADRID

El fundador de Inditex, Aman-
cio Ortega, ha comprado el ho-
tel Senator Playaballena, ubi-
cado en Rota (Cádiz), en la co-
nocida zona turística Costaba-
llena, por un importe aproxi-
mado de 25 millones de euros,
según informaron a Europa
Press en fuentes del mercado.

Con la compra de este hotel
de cuatro estrellas, con 324 ha-
bitaciones y spa, pertenecien-
te al grupo Hoteles Playa, Or-
tega sigue reforzando sus in-
versiones inmobiliarias a tra-
vés de su firma de inversión
Pontegadea.

El Grupo Pontegadea, que
engloba todas las sociedades
de cartera propiedad del fun-
dador de Inditex, sus filiales in-
mobiliarias y participaciones
empresariales, cerró el ejerci-
cio 2019 con un beneficio neto
de 1.778 millones de euros,
con un aumento del 14,7% res-
pecto al ejercicio precedente,
tras contabilizar 104 millones
de euros en donaciones a la
Fundación Amancio Ortega, y
elevó el valor de mercado de su
cartera inmobiliaria a 15.163
millones de euros.

Esta cifra le consolida como
el operador más grande del
mercado inmobiliario español
y le sitúa por encima de sus
competidores europeos direc-
tos. Según informó Cinco Días,
de esa cartera de inmuebles,
una pequeña parte correspon-
de a propiedades hoteleras,
con un valor de entre el 5% y el
10% del portfolio, lo que supo-
ne una inversión de hasta
1.500 millones.

5

Tribuna Económica
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R. P.

La Diputación tiene previsto lici-
tar a lo largo del primer trimes-
tre del año las obras que se ha-
rán en las Áreas Urbanas Funcio-
nales (AUF) de Camas y Bormu-
jos con cargo a los Fondos Feder
para Estrategias de Desarrollo
Urbano Sostenible e Integrado
(Edusi), que se lograron captar
a través de Prodetur.

Los proyectos se están ulti-
mando después de que, el pasa-
do verano, se cerrara con los

ayuntamientos la lista de actua-
ciones. El presupuesto será de
15 millones de euros de fondos
europeos, más otros 3,75 millo-
nes de cofinanciación, que apor-
ta la Diputación.

En el marco de estas dos estra-
tegias se llevarán a cabo 108 in-
tervenciones –50 en el caso del
AUF de Camas y otras 58 en el
plan de Bormujos– y que comen-
zarán a ejecutarse de forma in-
minente. Se trata de pequeños
proyectos en línea con los obje-
tivos de inversión del Feder en

general y de cada Edusi en parti-
cular. Así, se han redactado diez
operaciones para el AUF Bormu-
jos y doce para el AUF Camas.

“Estamos avanzando a muy
buen ritmo, pese a la pandemia,
ya que la primera fase de la apli-
cación de los fondos afronta el
final de toda su tramitación,
mientras en paralelo se trabaja
en la toma de datos y la prepara-
ción de la documentación de ca-
ra a la licitación de las actuacio-
nes y contratación de los proyec-
tos, que está prevista en los pró-
ximos dos meses”, destacó el
presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos.

El Área Funcional de Camas,
además de esta localidad, englo-
ba a Castilleja de Guzmán, San-
tiponce y Valencina y cuenta con

cinco millones de euros de fon-
dos europeos y 1,25 millones de
cofinanciación desde la Diputa-
ción de Sevilla.

La estrategia territorial Edusi
liderada por Camas y titulada
Despertando Historia implica,
entre otras, medidas de admi-
nistración electrónica y ciudad
inteligente, eficiencia y sosteni-
bilidad energética, refuerzo del
tejido empresarial, regenera-
ción de barrios, mejoras de mo-

vilidad e impulso del patrimo-
nio histórico. Así, entre otras
cosas, hay prevista la creación
de un centro de interpretación
del Yacimiento del Carambolo
en la antigua Casa Consistorial
de Camas.

La estrategia territorial Edusi
que encabeza Bormujos abarca,
además, a las localidades de
Castilleja de la Cuesta, Esparti-
nas y Gines, y cuenta con una
subvención europea de diez mi-
llones de euros, a la que se su-
man 2,5 millones aportados por
la Diputación para cofinanciar
las actuaciones del proyecto.

Esta estrategia, titulada El
Parque del Aljarafe, incluye, en-
tre otras, iniciativas de impulso
social; de eficiencia energética y
mejoras medioambientales; fo-
mento de la multimodalidad en
los transportes y movilidad sos-
tenible; y de refuerzo de la cohe-
sión territorial a través de la so-
ciedad digital. Con estos fondos
está previsto completar la red de
carriles bici para interconectar
del todo estas localidades.

La Diputación ultima los trámites para
licitar las obras con los fondos Feder Edusi

◗ ALJARAFE

● Hay 18,7 millones para Camas, Castilleja

de Guzmán, Valencina, Santiponce, Bormujos,

Castilleja de la Cuesta, Gines y Espartinas

Las actuaciones se

concretaron el pasado

verano y saldrán a

concurso este trimestre
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La directora ejecutiva de Nego-
cios y Emprendedores de Caixa-
bank, Ana Díez Fontana, y la di-
rectora territorial de Caixabank
en Andalucía Occidental y Extre-
madura, María Jesús Catalá, ce-
lebraron un encuentro virtual
con directivas y representantes
de entidades económicas y em-
presariales de Sevilla, Cádiz,
Huelva y Extremadura, en el
marco de la convocatoria por
parte de Caixabank de la prime-

ra edición del Premio A Mujer
Profesional Autónoma.

En el encuentro participaron,
entre otras, Ana Alonso, presi-
denta de FAME; Rosa Siles, direc-
tora gerente Andalucía Empren-
de; Luis Fernández-Palacios y Pa-
tricia García Mahamud, secreta-
ria general y directora de comu-
nicación de la CEA; Vanesa Mu-
ñoz, presidenta Empresarias Se-
villanas; Vanessa Moreno, direc-

tora comunicación de CTA; Mer-
cedes Nuñez, secretaria general
de Aprocom; Mamen Soria, res-
ponsable del Programa de Apoyo
Empresarial a las Mujeres de la
Cámara Comercio Sevilla; y Cin-
ta Platero, vicepresidenta de
Huelva Comercio.

Ana Díez Fontana compartió
con ellas experiencias y reflexio-
nes sobre la necesidad de avan-
zar en la diversidad en el em-
prendimiento y las empresas; y
las ha invitado a fomentar la par-
ticipación en la primera edición
del Premio A Mujer Profesional
Autónoma. Díez Fontana señaló
que “en momentos como los ac-
tuales, desde Caixabank quere-
mos ir aún más allá de la apuesta
pública del talento femenino, re-
conociendo la excelencia de las
profesionales autónomas, tanto
en lo que se refiere al éxito de su
actividad empresarial presente
como a la trayectoria general de
su carrera”. Además, afirmó que
este proyecto “encaja perfecta-
mente en el compromiso de la en-
tidad en pro de la igualdad de
oportunidades y del empodera-
miento femenino en el ámbito la-
boral y de los negocios”.

Por su parte, María Jesús Catalá
indicó que, con la convocatoria de
iniciativas como estas, “Caixabank
facilita las relaciones profesiona-

les entre mujeres autónomas de
Andalucía Occidental y Extrema-
dura, fomentando el conocimien-
to sobre la igualdad de oportuni-
dades en la actividad de empren-
dimiento e impulsando las mejo-
res prácticas en este ámbito”.

Los galardones del Premio Mu-
jer Profesional Autónoma van di-
rigidos a mujeres profesionales
autónomas de todos los sectores
que tengan su residencia fiscal en
el territorio nacional y cuya acti-
vidad empresarial tenga al me-
nos dos años de antigüedad. Las
interesadas que quieran optar a
esta convocatoria pueden pre-
sentar su candidatura hasta el 22
de febrero a través de la web
www.caixabank.es/premioa y en-
viar el formulario de inscripción
cumplimentado al correo pre-
mio.a@caixabank.com.

Entre los principales aspectos
que se valorarán, destaca la forta-
leza de los productos o servicios
en los que trabajan las candida-
tas, así como el grado de innova-
ción de su proyecto profesional,
la incidencia en la creación de
empleo o cuestiones relacionadas
con la sostenibilidad y el impacto
social, entre otros factores.

La elección de ganadoras se or-
ganizará en dos fases. Por un la-
do, habrá una fase territorial,
donde se premiará a los mejores
proyectos de cada una de las 11
Direcciones Territoriales de
Caixabank. Las galardonadas re-
gionales optarán al galardón na-
cional. Por su parte, la ganadora
del Premio Nacional obtendrá
una dotación económica de
6.000 euros para destinar a ac-
ciones de formación empresarial

y personal. Además, recibirá un
diploma acreditativo y se benefi-
ciará de una campaña de difu-
sión a través de los canales de co-
municación de la Asociación de
Trabajadores Autónomos. Tam-
bién se creará una comunidad
virtual donde podrán acceder las
ganadoras de la fase territorial y
la ganadora nacional.

A través de esta red de net-
working podrán compartir conoci-
mientos, ideas y experiencias en
un punto de encuentro para esta-
blecer vínculos profesionales con
otros miembros de este colectivo.

Tal y como se desprende del In-
forme Mujer Autónoma 2019 ela-
borado por la Asociación de Tra-
bajadores Autónomos (ATA), en
Andalucía hay 191.113 mujeres
autónomas, lo que representa el
35,4% del colectivo.

Caixabank
presenta el Premio
a Mujer Profesional
Autónoma
● Dirigido a empresarias, tiene como

objetivo promover el talento y el

emprendimiento de las profesionales

M. G.

María Jesús Catalá, ayer durante el encuentro virtual con empresarias.

María Jesús Catalá:

“Fomentamos

la igualdad de

oportunidades”
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L
AS cooperativas agroa-
limentarias andaluzas
siguen trabajando para
vislumbrar la labor de

tantas y tantas mujeres cuya
presencia se ha mantenido ocul-
ta tradicionalmente, ya sea en
su faceta profesional como en la
participación en sus cooperati-
vas. Cada vez son más las em-
presas del sector que se compro-
meten para que las cooperati-
vistas participen de forma acti-
va en sus asambleas, lo que pos-
teriormente se traducirá en una
mayor integración de mujeres
en los consejos rectores.

El trabajo de Cooperativas
Agro-alimentarias de Andalucía
es fundamental para ello. A tra-
vés de su tutorización, cerca de
una veintena de cooperativas im-
plantaron a lo largo de 2020 un
plan de igualdad en el que se
muestra el compromiso con las
personas trabajadoras y socias en
las más diversas áreas. Se trata
de concienciar a la masa social y
a la plantilla de que la incorpora-
ción de las mujeres en los órga-
nos de decisión, además del res-
to de los avances en igualdad,
mejoran la viabilidad económica
y financiera de la empresa, así co-
mo el relevo generacional.

Estas cooperativas han partici-
pado en el proyecto Implantación
efectiva de políticas y planes de
igualdad en el sector cooperativo
agroalimentario andaluz. 3ª par-
te, enmarcado en la línea 3 para
el Fomento del Emprendimiento
Social, dentro del Programa de
Apoyo a la Promoción y el Desa-
rrollo de la Economía Social para
el Empleo. Financiado por la
Consejería de Empleo, Forma-
ción y Trabajo Autónomo de la
Junta de Andalucía, en ediciones
anteriores han participado otras
cuarenta cooperativas agroali-
mentarias más.

Medidas como programar las
reuniones y formaciones dentro
del horario laboral para facilitar
la conciliación, establecer pro-
tocolos contra el acoso o adop-
tar el lenguaje inclusivo en las
comunicaciones son algunos
ejemplos concretos de algunas
acciones que ya hay puestas en

marcha en diferentes cooperati-
vas. Los proyectos de igualdad
se adaptan a las características
específicas de las empresas y
abarcan cada una de sus funcio-
nes (desde la selección de perso-
nal, la igualdad retributiva o la
promoción interna, entre otras
muchas), pero repiten un deno-
minador común: alcanzar en la
empresa el trato igualitario y
evitar cualquier tipo de discri-
minación por razón de sexo.

“Aunque la actuación de im-
plantación de dichos planes de
igualdad no es novedosa, el po-
nerlo en marcha en el sector co-
operativo agrario, vinculado a
un medio rural donde la brecha
entre hombres y mujeres es más
elevada, supone una auténtica
revolución”, explica Amparo
Martín Fernández, responsable
del Departamento de Igualdad
de Cooperativas Agro-alimenta-
rias de Andalucía, quien recuer-
da que los planes se van implan-
tado tanto por cooperativas que
están obligadas a hacerlos como

por otras que los realizan de for-
ma voluntaria, lo que muestra
una concienciación social cada
vez mayor en el sector.

Recalca que las cooperativas
participantes en este proyecto
no cuentan con dicha obliga-
ción y recuerda la existencia de
otras muchas actividades que
día a día se realizan en el Depar-
tamento de Igualdad de Coope-
rativas Agro-alimentarias de
Andalucía en este sentido. Este
año son una veintena las entida-
des adscritas al proyecto repre-
sentantes de todas las provin-
cias andaluzas.

M. G.

Trabajadoras de la cooperativa Oleand, referente en igualdad de oportunidades.

● Convocado el primer Campus Agroalimentario de Mujeres dirigido a futuras directivas y que se

enmarca dentro del programa de igualdad de Cooperativas Agro-alimentarias de Andalucía

Formar a futuras directivas

Los resultados obtenidos has-
ta ahora con estos programas
son más que satisfactorios.
Algunas de las cooperativas
que ya funcionan con sus pla-
nes de igualdad podrán dar
testimonio de ello en el primer
Campus Agroalimentario de
Mujeres de Andalucía, que se
celebrará de forma virtual los
días 17, 24 y 25 del próximo
mes de febrero. Esta iniciativa
es la última de las fases del
proyecto y con ella se preten-
de capacitar a mujeres socias
y trabajadoras de las coopera-
tivas andaluzas en diferentes
materias y con el único fin de
lograr que se incremente el
número de las futuras directi-
vas de dichas empresas. En el
campus se hablará también de
las novedades normativas en
igualdad de las cooperativas,
ya que en enero de 2021 han

entrado en vigor dos nuevos
reglamentos de planes de
igualdad e igualdad retributi-
va. Por otro lado, mujeres que
ya son directivas de cooperati-
vas inspirarán con su testimo-
nio a las asistentes y habrá un
espacio dedicado a presentar
a AMCAE-Andalucía a las par-
ticipantes. Es la asociación de
mujeres cooperativistas de
Cooperativas Agro-alimenta-
rias de Andalucía que, desde
su creación hace casi tres
años, persigue el objetivo de
fomentar la participación de
mujeres en los órganos direc-
tivos de las cooperativas. En
el campus se les enseñará a
las participantes técnicas de
desarrollo del liderazgo, a car-
go del prestigioso psiquiatra
Luis Gutiérrez Rojas, o habili-
dades directivas, entre otras
materias.

Las mujeres, cada
vez más presentes
en el seno de las
cooperativas
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El Sindicato Médico de Sevilla
(SMS) no para de activar alar-
mas. No lo hace caprichosamen-
te: ofrece datos. Números en ro-
jo que contrastan con la versión
de la administración, ayer poco
menos que de fiesta con la rea-
pertura del Hospital Militar. Si
los socios del Ejecutivo autonó-
mico (PP y Ciudadanos) alar-
dearon de defensa de la sanidad
pública, los médicos mojaron los
fuegos artificiales encendidos
por el Gobierno que preside
Juanma Moreno con un diag-
nóstico grave: las ausencias de
médicos sin cubrir provocan de-
moras de hasta ocho horas en los
Servicios de Urgencias de Aten-
ción Primaria (SUAP).

El muro de contención, pues,
se agrieta, presenta fisuras y ca-
da vez es más frágil. Ese servi-
cio es la primera línea asisten-
cial de todo el sistema sanita-
rio. Si falla, el efecto dominó se

deja sentir y el resto se descua-
dra con vías de agua cada vez
más difícil de taponar.

El SMS abundó ayer en este ex-
tremo al alzar la voz para recla-
mar a la dirección del Distrito Sa-
nitario Sevilla “la sustitución de
todas las ausencias que se pro-
duzcan en la plantilla de los Ser-
vicios de Urgencias de Atención
Primaria”, que por la falta de sus-
tituciones ante bajas o jubilacio-
nes afronta demoras de hasta
“ocho horas” en algunas de sus
actuaciones. “Es importante re-
calcar que la atención primaria y
la urgencia extrahospitalaria son
el muro de contención, ya que,
con los equipos SUAP, se resuel-
ve el problema del paciente en
los centros de atención y domici-
lios o se detectan los cuadros ver-
daderamente urgentes que nece-
sitan traslado al hospital para, de
ese modo, evitar que se sobrecar-
guen innecesariamente las ur-
gencias hospitalarias e ingresos
en planta”, explicó el sindicato.

En su disección de la situa-
ción, la central sindical expone
que para dar cobertura a Sevi-
lla, la unidad de Servicios de
Urgencias de Atención Primaria
(SUAP) dispone de seis equipos
móviles de día y seis en el turno
de noche, cada uno de ellos for-
mado por médico, enfermero y
celador conductor o técnico en
emergencia; rememorando que
en octubre ya alertaba de de-
moras de hasta tres horas en la
asistencia de esta unidad, que
ahora se han elevado hasta
“ocho horas” por las ausencias
de facultativos no sustituidos,

que ha reducido incluso a tres el
número de unidades completas
disponibles. “Esto provoca una
ampliación de la zona de cober-
tura de los equipos disponibles,
alargando las distancias y au-
mentando tiempos de demora
para asistir a pacientes, con el
consiguiente agravamiento de
sus patologías e incluso exitus
sin haber recibido tratamiento
adecuado”, advierte el sindica-
to señalando que “cada vez au-
mentan más las ausencias no
sustituidas de médicos de re-
fuerzo de puestos fijos de cen-
tros de salud de urgencias”.

Durante el mes de diciembre,
según los datos ofrecidos por el
sindicato, se produjeron 59 au-
sencias de facultativos no susti-
tuidas en los equipos móviles de
soporte vital avanzado y 24 au-
sencias de facultativo en refuer-
zos de puestos de urgencias. Y
en el mes de enero: 77 ausen-
cias de facultativos no sustitui-
das y 16 ausencias de facultati-
vos no sustituidas en refuerzos
de puestos de urgencias, en to-
tal “176 ausencias de facultati-
vos no sustituidas en los dos úl-
timos meses” por “la falta susti-
tución de médicos de bajas de
larga duración, jubilaciones no
sustituidas, contratos tempora-
les mes a mes o contagios”.

“Son necesarias plantillas
completas formadas por facul-
tativos, enfermería y técnicos.
No vale la excusa de la Admi-
nistración de que no hay médi-
cos”, insiste el sindicato, que
apuesta por la creación de un
“retén”, es decir, “tener locali-
zados médicos para cubrir las
incidencias imprevistas y que
esos seis equipos siempre estén
completos”.

Desde el Sindicato Médico de
Sevilla se sigue así exigiendo a la
dirección del Distrito Sevilla
“que se proceda a la sustitución
de todas las ausencias que se pro-
duzcan en la plantilla del SUAP”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Colas de usuarios en el centro de salud Ronda Histórica en septiembre del año pasado.

● El Sindicato Médico denuncia que
la ausencia de facultativos que no se
cubren está provocando el colapso
en la primera línea asistencial

Demoras de hasta 8 horas en las
urgencias de Atención Primaria

Un “no” al “no” de la Administración
“Tristeza, impotencia y can-
sancio”. Mal trípode para desa-
rrollar con un mínimo de efica-
cia el trabajo. Pero eso es lo
que dice sentir el Sindicato
Médico de Sevilla cuando ex-
pone el problema a la Admi-
nistración, “que responde con
un no a las soluciones” que
propone el SMS. De manera
que la central sindical replica
con un “no” a la negativa de
las autoridades sanitarias, a
las que el sindicato lleva me-
ses insistiendo en que “desde
que se inició la pandemia se
trabaja a más del cien por cien

y con menos personal, tan ne-
cesario para luchar ante esta
situación que lo está desbor-
dando todo”. Por eso, el SMS
no ceja en reclamar a la direc-
ción del Distrito Sevilla que se
proceda a la sustitución de to-
das las ausencias que se pro-
duzcan en la plantilla del
SUAP, y le recordamos su res-
ponsabilidad directa por las
consecuencias que la sobre-
carga habitual por la falta de
recursos personales provoca
en los profesionales y afecta a
los enfermos que demandan
esta asistencia.
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El cáncer es la primera causa de
muerte en hombres pese a la pandemia
● Esta enfermedad provocó el 26% de los decesos de varones entre enero y mayo de 2020,
frente al 22% del Covid ● La crisis del coronavirus dejó sin diagnosticar un 21% de nuevos casos

Efe PAMPLONA

El jefe de la agencia de modelos
Dana Models, acusado de grabar
sin su consentimiento a 129 muje-
res, ha sido condenado a 115 años

de prisión, después de llegar a un
acuerdo entre las partes.

La petición de la Fiscalía, la más
alta de las solicitadas en tribuna-
les de Navarra, era de 406 años
por delitos de atentado contra la

intimidad de 129 mujeres, 48 de
ellas con edades comprendidas
entre los 13 y los 17 años.

El acusado, Daniel L.O., de 36
años, y al menos ocho abogados
representantes de las mujeres
aceptaron el acuerdo que reduce
la condena al aplicarse dos ate-
nuantes: dilaciones indebidas del
caso y confesión de los hechos. De
los 115 años solicitados, cumplirá
cinco años de prisión, en virtud del
artículo 76 del Código Penal.

El acuerdo modifica el escrito y
añade a una nueva menor de
edad, quien por error fue introdu-
cida como mujer con 25 años,
cuando en realidad tenía 15 en el
momento de los hechos.

En materia civil, se le impone
una indemnización de 3.000 eu-
ros por cada una de las mujeres
menores, que se elevará a 4.000
en el caso de siete de ellas por ser
delito continuado. Además se
añaden otros 3.000 euros por
responsabilidad civil para otras
dos menores por el delito contra
la libertad sexual.

Según indica el fiscal en su escri-
to de acusación, durante 2013 y
2014 y hasta febrero de 2015, el
acusado regentaba una agencia de
modelos en Pamplona, donde, en
primer lugar, fotografiaba a las jó-
venes vestidas, portando una piza-
rra con su nombre.

A continuación, les pedía que
se pusieran un bañador y abando-
naba la habitación, pero dejaba la
cámara en funcionamiento sobre
un trípode para grabarlas mien-
tras se cambiaban de ropa, sin
que ellas lo supieran ni hubieran
dado su consentimiento.

Repetía el mismo procedimien-
to mientras ellas se quitaban el ba-
ñador y volvían a vestirse. De este
modo obtuvo grabaciones y foto-
grafías de 129 jóvenes desnudas.

Condenado a 115 años de prisión
por grabar desnudas a 129 modelos

Efe MADRID

El cáncer en España es la prime-
ra causa de muerte en hombres,
pese a la pandemia, con el 26%
de los fallecimientos entre ene-
ro y mayo de 2020, por delante
de las enfermedades infeccio-
sas, como el coronavirus, que en
ese período sumaron el 22% de
los decesos en varones.

Según datos facilitados por el
presidente de la Sociedad Espa-
ñola de Oncología Médica
(SEOM), Álvaro Rodríguez-Les-
cure, en un acto ayer en red, en
la antesala del Día Mundial del
Cáncer, el jueves, 4 de febrero,
los casos de cáncer se incremen-

tarán en los próximos años y a
ese aumento de incidencia ha-
brá que sumar el retraso del
21% de nuevos casos no diag-
nosticados durante la primera
ola de la pandemia.

Y no fueron diagnosticados,
según Rodríguez-Lescure, por-
que la emergencia de Covid se
comporta como “un agujero ne-
gro” que absorbe todos los re-
cursos humanos, terapéuticos,
tecnológicos y diagnósticos, y
esa situación “debe revertirse”.

Según datos del INE aportados
por esta sociedad científica, en-
tre enero y mayo del pasado año
fallecieron por cáncer 28.291
hombres, cifra que supera a los

varones muertos por enfermeda-
des infecciosas (principalmente
Covid), que fueron 24.712. A es-
to se suman otros 24.474 decesos
por patologías cardiovasculares.

En el caso de las mujeres, las
enfermedades cardiovasculares
fueron la primera causa de fa-
llecimiento con 28.727 muertes
(26%), seguida de las enferme-
dades infecciosas (23.681, un
23%) y los tumores (18.931, un
17%).

El presidente de SEOM dejó
claro que un tercio de las muer-
tes por cáncer se deben a facto-
res de riesgo evitables: tabaco,
infecciones, alcohol, sedenta-
rismo y dieta inadecuada.

Al combinarse el consumo de
tabaco y alcohol el riesgo de de-
sarrollar carcinomas orales, de
orofaringe o de esófago se mul-
tiplica por 30.

Pero no sólo el tabaco: el con-
sumo de alcohol incrementa el
riesgo de cáncer, incluso el con-
sumo bajo. Se estima que hasta
4.600 casos de cáncer de mama
anuales en Europa se deben a
consumos de alcohol de una co-
pa de vino al día.

En España, el cáncer de pul-
món, muy vinculado al taba-
quismo, copa el podio de falleci-
mientos y fue responsable de
una de cada cinco muertes por
cáncer. De hecho, entre enero y

mayo de 2020, en varones, el
cáncer de pulmón fue la causa
del 25% de las muertes por cán-
cer, seguido de colon, próstata,
páncreas y vejiga.

En mujeres, el tumor más fre-
cuente en esos primeros cinco me-
ses fue el de mama, por delante del
de pulmón, que en este segmento
de población sigue en curva ascen-
dente debido a la incorporación de
las mujeres al hábito de fumar a
partir de los años 70 y 80.

Para 2021 se espera un cuarto
de millón más de muertes por
cáncer, con más incidencia en va-
rones (158.000) que en mujeres
(117.000), y centrados en seg-
mentos de edad más avanzados.

Detenida
una mujer
por la muerte
de su pareja
en Barcelona

Agencias BARCELONA

Los Mossos d’Esquadra detu-
vieron la noche del domingo a
una mujer de 37 años y nacio-
nalidad española como pre-
sunta autora del homicidio de
un hombre de 65, su pareja
sentimental, en un caso en
que no constan antecedentes
judiciales entre ambos.

Según informó la Policía de
la Generalitat, los hechos ocu-
rrieron alrededor de las 20:50
del domingo en el interior de
un domicilio de la población
de Viladecans (Barcelona).

La víctima fue apuñalada
en el pecho y murió antes de
que la Policía y el Sistema
d’Emergències Mèdiques
(SEM) se presentasen en el
domicilio.

Los agentes del Área de In-
vestigación Criminal de la
Región Policial Metropolita-
na Sur de los Mossos se han
hecho cargo de la investiga-
ción del suceso.

Por su parte, el Juzgado de
Instrucción número 6 de
Gavà ha decretado el secreto
de las actuaciones.

Según ha informado el Tri-
bunal Superior de Justicia de
Cataluña (TSJC), no constan
antecedentes judiciales ni ca-
sos previos de violencia do-
méstica entre ellos.

INAKI PORTO/ EFE

El acusado, Daniel L.O. (c), sale del Palacio de Justicia de Pamplona tras alcanzar un acuerdo con la Fiscalía.

Elacusado,quesólopasará
cincoañosenlacárcel,
tendráqueindemnizarcon
3.000eurosacadavíctima
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EDITORIAL

UN PASO ADECUADO EN LA LUCHA CONTRA LA PANDEMIA

L
A recuperación del antiguo Hospital Mili-
tar de Sevilla, tras más de quince años
abandonado y siendo pasto del vandalis-
mo y el pillaje, es una buena iniciativa de

la que se beneficiarán, sobre todo, los sevillanos.
Pero también es un ejemplo de cómo las admi-
nistraciones pueden ser útiles en la lucha contra
el coronavirus más allá de las peleas políticas y la
retórica banal. Este centro hospitalario ha sido
durante lustros un símbolo de la desidia de la
Junta de Andalucía respecto a muchos proyec-
tos y compromisos. Después de ser reivindicado
con ahínco por los gobiernos socialistas durante
años, una vez que la Junta consiguió que el Mi-
nisterio de Defensa se lo cediese, optó incom-
prensiblemente por dejarlo semiabandonado.
En este sentido, el Hospital Militar de Sevilla es
también un claro ejemplo de cómo los políticos

se mueven muchas veces más por impulsos pro-
pagandísticos que por proyectos seriamente ma-
durados. Ahora, sin embargo, el actual Gobier-
no andaluz de PP-Cs cumple con su compromiso
de recuperar esta infraestructura sanitaria para
especializarla en la lucha contra la pandemia.
Muchos han sido los errores cometidos por la
Junta en la gestión de la pandemia que nos ha to-
cado vivir, pero en esta ocasión hay que recono-
cer que se ha actuado con eficacia y celeridad. El
ejemplo debería cundir en las actuaciones que se

realicen en otras ciudades y provincias andalu-
zas. Reflexión aparte merece la actitud adopta-
da por la oposición de PSOE y Adelante Andalu-
cía. Cierto es que su labor es fiscalizar la labor
del Gobierno, pero el exceso de crítica sin senti-
do lleva a la pérdida de credibilidad, tanto como
el del halago exagerado. La apertura del Militar
sólo puede ser positiva para los ciudadanos y
pretender ensombrecerla por el hecho de que la
limpieza sea una subcontrata privada –algo nor-
mal en muchos centros públicos– sólo pone en
evidencia a quien lo hace. La oposición debería
centrar sus esfuerzos en exigir al Gobierno más y
mejores medios humanos y materiales, pero
siempre reconociendo que éste es un paso en la
dirección correcta. Sobre todo porque se ha lo-
grado gracias al dinero de todos los ciudadanos
y al esfuerzo de los profesionales sanitarios.

Q
UÉ pena, penita, pena da pasar por el apea-
dero de San Bernardo, al que Monteseirín
le gustaba referirse con toda pomposidad
como un centro de transporte intermodal

en sus tiempos largos, larguísimos, de alcalde de Se-
villa. Pasar ahora por allí a pie, en taxi, tranvía o co-
che es morirse poco a poco, que diría Romero Muru-
be. Salir de la boca del Metro y encontrarse con el
nuevo panorama es darse de bruces con el mal gusto.
Qué horror ha plantado en este sitio nuestro dilecto
Antonio Muñoz, delegado de Urbanismo, para que
puedan ser aparcadas las bicicletas. Una estación le
llaman. Es una boñiga, una
catalina, un espanto, una bi-
rria, una mamarrachada, una
muestra de ese diseño marca-
do por la negritud en la tierra
de la luz. Parece perpetrado
por el mismo tipo que ensom-
breció el Palacio de San Tel-
mo para mayor gloria de su
ego, que lo tiene como los ar-
gentinos de alto. Antonio,
criatura, ¿no había algo más
feo, más chirriante, más ho-
rrible en todos los proyectos
que seguro te presentaron? El
suelo de la calle Baños y la es-
tación de bicis de San Bernar-
do nos los has colado aprove-
chando el tiempo de pande-
mia. No se trataba de hacer
una recreación del patio de la
fuente de los leones de la Al-
hambra, ni de la Alcazaba de

Almería, ni de los jardines del Alcázar. El objetivo era
aparcar bicicletas, no dejar el mojón del diseñador de
turno que, además, tiene toda la pinta de estar oxida-
do en pocos días, amén de ensuciado por los grafite-
ros. La estación de bicis de Muñoz parece más propia
de la arquitectura finlandesa posmoderna, recuerda
al choque de trenes del desaparecido Juan Muñoz y
evoca, por supuesto, a un túnel de saunas. Antonio se
preocupa de suprimir los rótulos horribles de la Ave-
nida de la Constitución, encomiable cruzada que sir-
ve para poco, pero se agradece la buena voluntad, pe-
ro nos afea San Bernardo con una estación de bicis de

diseño atroz. Para eso que hu-
bieran dejado el espacio libre
y con árboles que ofrecieran
sombra. Nos venden el tingla-
do como el primer aparca-
miento seguro de bicis de Se-
villa. Seguro, es seguro que se
trata de un espanto que se po-
día haber hecho de una forma
menos agresiva, más estética
y, sobre todo, con un diseño
más limpio. Al suelo cateto de
la calle Baños sumemos aho-
ra la suma de contenedores
de San Bernardo para apar-
car las bicicletas. A ver si mi
Juan (Espadas) libera a Anto-
nio de la pesada carga de Ur-
banismo, porque la belleza la
deja para Cultura. Del turis-
mo ni hablamos que está
muerto. Y en eso yo le doy el
pésame.

EL REGALITO DE
ANTONIO MUÑOZ

cnavarro@diariodesevilla.es
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Muchos han sido los errores de la Junta en

la gestión de la pandemia, pero la apertura

del Hospital Militar de Sevilla es un acierto y,

sobre todo, un compromiso hecho realidad

La nueva estación de bicis

de San Bernardo es una

mamarrachada en la línea

de los diseños sucios de hoy

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.

Correo: Calle Rioja, 13 / e-mail: cartas@diariodesevilla.es

Hospital Vigil de Quiñones
Rogelio Vigil de Quiñones y Alfaro (1862-1934) es el pa-
dre de nuestra madre, Purificación, que tanto luchó por
que el hospital llevara su nombre. Nace en Marbella, se li-
cencia en Medicina y Cirugía el 5 de de abril de 1886 y se
va a ejercer como médico rural en los pueblos del Valle de
Lecrín durante 11 años, realizando una gran labor huma-
na, desinteresada y cristiana. El 1 de octubre de 1897, co-
mo teniente médico provisional, marcha con destino a Fi-
lipinas. Tras la insurrección tagala del 27 de junio de 1898,
hace que el destacamiento militar se refugie en la iglesia
de San Luis de Tolosa (Baler), donde viven asediados 337
días 55 hombres, entre ellos nuestro abuelo, defendiendo
la bandera de España. Fue herido de bala, se curaba con
un espejo y enfermó del beri-beri, como la mayoría,
abriendo el camino al tratamiento de la abitominosis. Tras
la capitulación salieron 33 hombres el 2 de junio de 1899,
y volvieron a España, con elogios y admiración por la la-
bor del médico. Posteriormente, tras varios destinos en la
Península, trabaja durante 25 años como médico en la
guerra del norte de África, teniendo como base la Capita-
nía General de Sevilla, en sus distintas guarniciones, así
como en la dirección médica de varios hospitales: Melilla,
Dar Drius, Sevilla… Fallece en Cádiz el 7 de febrero de
1934 y en 1940 sus restos fueron trasladados al panteón
de los héroes de Cuba y Filipinas. Es una gran alegría que
se reabra este hospital, por el Gobierno actual de la Junta
de Andalucía, que ha llevado el nombre de este médico an-
daluz. Ulises Bidón (Sevilla)

Más arriesgado ir a misa que al gimnasio

En estos tiempos que corren cada vez son más las restric-
ciones impuestas por el Estado. Los negocios cierran y nos
prohíben realizar actividades físicas en lugares cerrados
pero... ¿cuál es verdaderamente el número de contagios
en gimnasios? Os diré la respuesta, el número de conta-
gios en gimnasios es del 0,28% del total en España. Real-
mente es una cifra bajísima. Si nos paramos a pensar es
aún más probable contagiarse en la realización de activi-
dades religiosas, como viene a ser ir a la iglesia, en la que
nos abrazamos, nos damos la mano y nos besamos pero…
¿Interesa suspender este tipo de actividades? Para esta
pregunta, lamentablemente, no tengo respuesta, me gus-
taría poder encontrarla y entender por qué en estos tiem-
pos de restricciones no cierran espacios tan sumamente
grandes donde asisten colectivos de personas superiores
a los permitidos. Marta Díaz (correo electrónico)

CARTAS AL DIRECTOR La aldaba



2/2/2021 ABC (Sevilla)

https://lectura.kioskoymas.com/abc-sevilla/20210202 1/1



2/2/2021 ABC (Sevilla)

https://lectura.kioskoymas.com/abc-sevilla/20210202 1/1



SEVILLA

12 Martes 2 de Febrero de 2021 | DIARIO DE SEVILLA

CONSUMO

R. S.

La digitalización de los mercados
de abastos y la venta on line
abrieron ayer otro frente en el es-
cenario municipal. Mientras el
Grupo Popular reclamaba al al-
calde, Juan Espadas, una “apues-
ta firme y clara” por la digitaliza-
ción y modernización de los mer-
cados de abastos después de que
su portavoz, Beltrán Pérez, visi-
tara el mercado del Tiro de Línea
y se reuniese con un grupo de
emprendedores que apuestan
por las nuevas tecnologías para
acercarlos al ciudadano, el go-
bierno local contraprogramaba y
hacía lo propio: la concejal dele-
gada del distrito Sur, Marisa Gó-
mez, mantenía un encuentro con
los promotores del proyecto el-
mercadodesevilla.com que traba-
jan en el mismo mercado del Tiro
de Línea desde el pasado mes de
marzo de 2020 para favorecer la
venta digital y el reparto a domi-
cilio de productos en el barrio.

En sus críticas al equipo de go-
bierno, Pérez aseguró que “hasta
hoy todos los intentos de digita-
lización y modernización de los
mercados de abastos de Sevilla
han sido un auténtico fracaso”. El
edil popular agregó que “las he-
rramientas están obsoletas y sin
uso y hay que aprovechar que hay

un gran grupo de sevillanos que
han tenido una buena idea du-
rante el confinamiento, para pro-
mover los mercados”.

En su discurso crítico con la
gestión del gobierno municipal,
Pérez hizo hincapié en que “el
Ayuntamiento tiene que apoyar
estas ideas y tiene que dar curso
a esa gran idea que es acercar a
los vecinos sus mercados. El pe-

queño comercio de Sevilla se
muere y hay que apostar por él
de una manera firme y clara,
una apuesta que es hora que
asuma el gobierno de Espadas
de una vez, porque en estos cin-
co años y medio de mandato se
ha dedicado a hacer muchos
anuncios de digitalización en
mercados, pero la realidad es
que no hay ningún plan en mar-
cha ni nada aprobado”.

Pérez acusó al gobierno so-
cialista de “reducir” de 1,84 mi-
llones a sólo 345.207,38 euros
el presupuesto municipal para
los mercados de abastos, es de-
cir “un recorte superior al
80%”, al destinar unos 1,5 mi-
llones menos. El concejal del PP
avisó de que en agosto “Espadas
anunció el desarrollo de una

plataforma de comercio digital
para la distribución por inter-
net y que el contrato de licita-
ción saldría antes de final de
año, una iniciativa que no se ha
puesto en marcha. Otro anun-
cio-humo más, otra promesa
que queda en papel mojado
porque de ella nada se sabe”.

El portavoz popular mantuvo
el citado encuentro con los pro-
motores de El Mercado en Casa,
un proyecto empresarial que na-
ció durante el confinamiento co-
mo iniciativa altruista de apoyo
a los mercados y plazas de abas-
to. “Ahora es una plataforma pa-
ra seguir impulsando el comer-
cio de proximidad con venta on
line y entrega a domicilio. Una
iniciativa que Espadas debería
apoyar de manera decidida ante

el fracaso de su gestión en esta
materia”, criticó Pérez.

“Ha tenido que ser la iniciati-
va privada la que haya desarro-
llado la posibilidad de conectar
a los consumidores con los mer-
cados a través de las nuevas tec-
nologías. Un instrumento que
agradecen los placeros que,
hasta la fecha, habían sido pri-
vados de esta herramienta por
parte del gobierno municipal”,
agregó el edil popular.

Entretanto, desde la filas del
gobierno, Gómez destacó “el in-
terés de los placeros por partici-
par en esta iniciativa que co-
menzó siendo un ejercicio de
voluntariado en la primera ola
de la pandemia y que se mantie-
ne gracias a la implicación de
sus responsables”, así como el
impulso de proyectos empresa-
riales privados en la ciudad. La
concejal defendió que el Ayun-
tamiento tiene en marcha a tra-
vés de la Delegación de Econo-
mía, Comercio, Relaciones con
la Comunidad Universitaria y
Área Metropolitana un proyec-
to para digitalización de los
mercados de abastos que está
incluido en el proyecto de Pre-
supuesto para 2021, “dentro de
las prioridades de actuación pa-
ra la reactivación económica y
el apoyo a sectores afectados
por la crisis sanitaria”.

SSSSSEZ

La delegada del distrito sur, Marisa Gómez, ayer en su encuentro con placeros del mercado de Tiro de Línea.

La digitalización en
el mercado de abastos

● Gobierno municipal y PP rivalizan en apoyar a los

promotores de las nuevas tecnologías en Tiro de Línea

Los intentos municipales
de modernización
de los mercados
han sido un fracaso”

Beltrán Pérez
Portavoz municipal del PP

R. S.

El diputado nacional de Ciuda-
danos (Cs) por Sevilla Pablo
Cambronero reclamó ayer al Go-
bierno medidas para contener la
expansión del coronavirus en di-
cho centro penitenciario, que se-
gún alerta sufre ya una situación
“límite”. Cambronero planteó
esta reclamación ante el brote de

Covid-19 surgido en el centro pe-
nitenciario a raíz de un preso cu-
yo positivo fue detectado en el
hospital donde recibe tratamien-
to y de un cocinero de la prisión.

Cambronero recalcó que la
cárcel sufre una situación “lími-
te”, por lo que ha registrado
una pregunta al Ministerio del
Interior con ruego de respuesta
escrita, para saber “qué medi-

das va a adoptar el Gobierno
para frenar estos contagios y
proteger tanto a la población
reclusa como a los funcionarios
de prisiones”.

En su pregunta, reclama cono-
cer “cuáles son los protocolos de
prevención que se están aplican-
do, si es que existen”, toda vez
que la dirección de la cárcel vie-
ne defendiendo que está aplican-

do todas las directrices estipula-
das por la Consejería de Salud
como autoridad sanitaria, así co-
mo los protocolos de prevención
frente al coronavirus Covid-19
aprobados por el Ministerio de
Sanidad, reforzados con las
“normas de actuación” propias.

Además, Cs prevé “pedir res-
ponsabilidades al secretario ge-
neral de Instituciones Peniten-
ciarias”, Ángel Luis Ortiz, porque
a su juicio, “el abandono de los
funcionarios de prisiones es evi-
dente y en estas circunstancias
en las que se pone en riesgo su
propia vida es aún más grave”.

Cs pide “responsabilidades” por el brote
de coronavirus en la prisión Sevilla I

Pablo Cambronero.
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La delegación de Recursos Hu-
manos ha acordado la reactiva-
ción de las jubilaciones parcia-
les y de los contratos de relevo
para el personal municipal tras
cerrar un acuerdo con la repre-
sentación legal de la plantilla en
el comité de empresa y en la jun-
ta de personal con una fórmula
avalada por los servicios jurídi-
cos y la Intervención.

De esta forma, el personal ma-
yor de 62 años que cumpla una se-
rie de requisitos podrá solicitar
acogerse a esta fórmula, lo que al
mismo tiempo garantizará nuevas
contrataciones a través de la bol-
sa de empleo municipal, detalla el
Consistorio en un comunicado.

El alcalde, Juan Espadas, y la

delegada de Recursos Humanos,
Clara Macías, cerraron este
acuerdo con los representantes
sindicales en una nueva reunión
de trabajo el pasado viernes con
el objetivo de que los expedientes

se puedan reanudar de forma in-
mediata. Concretamente, en es-
tos momentos hay 47 solicitudes
presentadas y se estima que en
los próximos meses se pueda am-
pliar en otras 40.

El acuerdo establece que traba-
jadores municipales que se aco-
jan a la jubilación parcial por te-
ner más de 63 años y cumplir los
requisitos pasarán a tener una re-
ducción de jornada del 50%.

Reactivadas las jubilaciones con contratos
de relevo para el personal municipal
● Hay 47 solicitudes

presentadas y se

estima que en los

próximos meses se

pueda ampliar en 40

JUAN CARLOS MUÑOZ

Fachada de la Casa Consistorial.

Aprobadas
las bases para
16 plazas de
administrativos
y 18 de técnicos

R. S.

La delegación de Recursos
Humanos también ha aproba-
do las bases de sendos proce-
sos selectivos para la provi-
sión de 34 plazas de funciona-
rios, de ellas 16 de administra-
tivos –Grupo C, Subgrupo C1–
y otras 18 de técnicos de la ad-
ministración general –Grupo
A, Subgrupo A1–.

“Dentro de las actuales po-
sibilidades legales y agotán-
dolas al máximo, tratamos de
cubrir vacantes para ir resol-
viendo el déficit de personal
generado entre los años 2011
y 2015 e ir reforzando la plan-
tilla municipal y la prestación
de servicios públicos munici-
pales”, según explicó la dele-
gada Clara Isabel Macías.

En ambos casos, son provi-
siones de plazas correspon-
dientes a las ofertas de empleo
público de 2017, 2019 y 2020,
y que se agrupan en un proce-
dimiento común para evitar la
dispersión de convocatorias.
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VIVIENDA

Álvaro Ochoa

En la esquina de la Avenida de Má-
laga con la calle Juan de Mata Ca-
rriazo, junto a la antigua estación
de San Bernardo, se erige un edifi-
cio blanco con detalles naranjas.
Es un bloque de apartamentos. Por
la ubicación, podrían ser de lujo;
pero si uno se detiene ante su por-
tal, ve que son alojamientos prote-
gidos de la Junta de Andalucía. En
concreto, 139. Sus inquilinos son
de dos tipos: menores de 35 años
o mayores de 65 años. Algunos de
estos últimos se manifiestan mo-
lestos con la Agencia de Vivienda
y Rehabilitación de Andalucía
(Avra), propietaria del edificio.

Miguel Ángel Rosas es proba-

blemente el más activo. “Algunos
vecinos llevan dos años sin que
les funcione el timbre y otros es-
tán sin aire acondicionado”,
cuenta Rosas, que llegó al edifi-
cio tras ser desahuciado de su an-
terior vivienda. Es un caso más
de la treintena de ancianos que
en estos alojamientos parece que
vivirán los últimos años de sus vi-
das. Sus contratos se renuevan
año a año desde que se instalan
en estas viviendas de 45 metros
cuadrados que se entregan
amuebladas casi al completo.

Las quejas de este vecino o de
otros, algunos por una campana
extractora averiada u otros por la
presencia de roedores en las zo-
nas comunes, se contraponen con
la visión de Avra, dependiente de
la Consejería de Fomento y Vi-
vienda. Desde este órgano afir-
man estar sorprendidos con estos
inquilinos, pues toman los aloja-
mientos protegidos de San Ber-
nardo como un ejemplo de convi-
vencia entre jóvenes y mayores en
una ubicación privilegiada. Des-
de Avra hacen hincapié en que di-
chas averías o roturas forman
parte de la cotidianidad de un
bloque de viviendas, que cuenta
con personal de seguridad las 24
horas y otros servicios como la-
vandería, sala multiusos o apar-
camiento subterráneo a un precio
reducido (8 euros las motocicle-
tas y 40 euros los coches). Preci-
samente, este aspecto es uno de
los baluartes de este modelo ur-
banístico. Los alquileres por vi-
vienda oscilan entre los 157 y los
175 euros, cuotas muy por deba-
jo del precio por metro cuadrado
que marca el mercado inmobilia-
rio en el barrio de San Bernardo.
A ello se le suman 50 euros en
concepto de mantenimiento.

Otro aspecto polémico es un
local de 270 metros cuadrados
destinado a cafetería que se en-
cuentra actualmente en proceso
de redacción del pliego de condi-
ciones de concesión para su apro-
vechamiento. Mientras tanto, sir-
ve de almacén para documentos
venidos de la anterior sede de
Avra, ubicada en la calle San Gre-
gorio y actualmente a la venta
por 2,4 millones de euros. La lle-

gada de Avra a otra zona del pro-
pio edificio de alojamientos es
uno de los argumentos que utili-
za la propiedad para aludir a la
proximidad y atención que tie-
nen sobre este bloque. Un lugar
singular por su órgano propieta-

rio, sus inquilinos o sus condicio-
nes de alquiler. En definitiva,
hasta el que es probablemente el
edificio de viviendas públicas de
más calidad de la ciudad tiene
detractores y personas que an-
sían una mejora.

● Un edificio de pisos protegidos

enfrenta a sus inquilinos con la

Junta de Andalucía por su estado

1

Los alquileres oscilan

entre los 157 y los 175

euros por cada vivienda

de 45 metros cuadrados

¿Los olvidados
de San Bernardo?

2

Vox denuncia
que el Gobierno
manda a Sevilla
inmigrantes
desde Canarias

R. S.

El diputado de Vox en el Parla-
mento andaluz Macario Val-
puesta recriminó ayer al Go-
bierno “su irresponsabilidad”
por “no mover un dedo para
frenar la ola inmigratoria”
después de denunciar el tras-
lado desde Canarias hasta Se-
villa de 25 inmigrantes. Se-
gún Valpuesta, “han sido sol-
tados con nocturnidad y ale-
vosía tras bajar de un autobús
en el Parque Amate de Sevilla
con destino desconocido”.

Por medio de un vídeo remi-
tido a los medios de comuni-
cación, Valpuesta señaló que
“hemos sabido por la poca
prensa libre que va quedando
en este país que el Gobierno
socialcomunista, no contento

con haber arruinado el turis-
mo de las Islas Canarias por
permitir la inmigración ilegal,
está trasladando a escondidas
a estos inmigrantes ilegales
por toda la Península”.

El diputado autonómico de
Vox le reprochó al Gobierno
“que está incumpliendo la Ley
de Extranjería de esta manera
tan burda” y le preguntó de
forma retórica “cómo piensa
que se puedan ganar la vida
estas personas que vienen sin
oficio ni beneficio”.

Valpuesta, que considera
que los inmigrantes traslada-
dos de Canarias a Sevilla “es-
tán abocados a la marginali-
dad y la pobreza”, sostuvo so-
bre éstos que “no sabemos si
hablan español y si están li-
bres de contagios, porque lle-
gan sin papeles”.

El partido advierte

de que no se sabe

si están contagiados

de coronavirus

1. Fachada principal del edificio público desde la calle Juan de Mata Carriazo.
2. Miguel Ángel Rosas pasea por uno de los pasillos interiores del bloque.

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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PALMAS Y PITOS

El Ayuntamiento de Sevilla
ha decidido ceder a la

ONG Humanos con
Recursos, que lucha
contra la exclusión
social, el edificio
correspondiente a

la conocida como
Villa Julita, en Ner-

vión. El inmueble se
convierte así en un centro

sociocultural para la zona.

CARMEN
FUENTES MEDRANO
DELEGADA DE PATRIMONIO MUNICIPAL

Urge que se refuerce el ser-
vicio que atiende el telé-

fono 092 durante los
fines de semana,
cuando los ciudada-
nos tienen verdade-
ros problemas para

contactar con su Po-
licía Local para de-

nunciar botellonas, fies-
tas o cualquier otro proble-

ma que requiera presencia policial.

JOSÉ
MEDINA ARTEAGA
JEFE DE LA POLICÍA LOCAL

POR FIN ‘EL MILITAR’

Y
A que vemos que el autodenominado Gobierno del Cam-
bio está dispuesto a impulsar una política de monumen-
tos públicos, a lo Marqués de Pombal, proponemos uno
que seguro será de su agrado, en tanto que es un recorda-

torio de la desidia con la que se ha gestionado la sanidad públi-
ca durante los largos años de administración socialista. Esta es-
cultura o instalación (si es que queremos ponernos modernos y
conceptuales) estaría dedicada a la suprema incompetencia de
aquellos políticos que, durante décadas, abandonaron a su suer-
te una infraestructura de la modernidad y potencia del hospital
Vigil de Quiñones, el Militar de toda la vida. Su ubicación podría
ser en la Glorieta de Letonia y el autor uno de los muchos artis-
tas que seguro se habrán arrimado a la fashion consejera de Cul-
tura, que todo Gobierno que se precie siempre tiene su lista de
juglares, pintores, escultores, directores de cine, actores y de-
más miembros del Sindicato de las Artes a los que favorecer con
suculentos encargos pagados con el dinero de todos.

Tras más de 15 años abandonado, decíamos, el Hospital Mi-
litar ha vuelto a abrir sus puertas como lugar especializado en
Covid-19, lo cual es una magnífica noticia que tiene dos res-
ponsables directos a los que hay que darles las consiguientes

palmas: el presiden-
te de la Junta, el lau-
reado Juanma Mo-
reno, y el consejero
de Sanidad, Jesús
Aguirre. Ellos se
comprometieron a
acabar con la sinra-
zón de tener al Mili-
tar criando jarama-

gos y lo han cumplido. Por el contrario, los mismos que deja-
ron que el problema se eternizase son los que ahora se ponen
con melindres. Ver ayer a PSOE, IU-Podemos y sindicatos que-
jarse de que la limpieza contratada era privada en vez de pú-
blica rozaba la vergüenza ajena. La apertura del Hospital Mi-
litar, pese a los defectos que pueda tener, sólo puede ser una
buena noticia en unos momentos en los que la tercera oleada
de la pandemia de coronavirus ha alcanzado un pico que, se-
gún las últimas noticias, durará al menos quince días.

Eso sí, nos gustaría hacer un ruego a las autoridades sani-
tarias: mantengan el antiguo nombre de este hospital. Vigil
de Quiñones no sólo fue un médico militar andaluz que se
comportó con admirable valor en aquella gesta que fue el si-
tio de Baler (ya sabemos que ahora se lleva más la cobardía),
sino que fue también un ejemplo de tesón y de servicio públi-
co para cualquier ciudadano, con o sin uniforme. Sólo hay
que consultar su hoja de servicios. Si todo el mundo, tanto en
la Administración como en la empresa privada, cumpliese
con su deber con el celo que lo hizo Vigil de Quiñones, Espa-
ña sería hoy un país mucho mejor.

¡Oh, Fabio!

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ
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Juanma Moreno y Jesús

Aguirre se comprometieron

a recuperar el Hospital

Militar y lo han cumplido

E
L turismo ha sido –y lo se-
guirá siendo– la gran in-
dustria en España. Tam-
bién en Sevilla. Un sector

donde la inversión ha sido por aho-
ra inversamente proporcional a la
que se hace en ciencia y en investi-
gación. Y esto da para muchos de-
bates. Pero no es el caso. Turismo
hay de muchos tipos y colores y
hasta científico. Pero, de momen-
to, pocos han visto este segmento
realmente como una fuente de in-
gresos. Y ahora que toca reinven-
tarse, hacer otras cosas y hacerlas
de otra forma, podría ser ésta una
buena ocasión para potenciar este
tipo de turismo que, de entrada, se
presenta como una buena salida
para personas con formación cien-
tífica y divulgadores, que en esta
tierra los hay y de los buenos.

El turismo de ciencia puede dar
mucho juego en Sevilla y su área
de influencia, que cuenta con re-
cursos muy atractivos: desde ob-
servatorios de astrofísica a para-

jes naturales que en sí constitu-
yen el mejor de los museos.

Ahora que el Covid ha derivado
el interés hacia los espacios abier-
tos, es un buen momento para dar
a conocer rutas y parajes, pero
igual aprender descubriendo cen-
tros de investigación punteros que
existen, por ejemplo, en la Cartu-
ja. El concepto es nuevo pero los
recursos están ahí, lo que hace fal-
ta es verlos como argumento para
invitar a viajar con la prioridad de
disfrutar y también de transmitir

o recibir nuevos conocimientos.
Porque no se trata de una activi-
dad para antropólogos o explora-
dores en lugares remotos, sino de
un turismo que también es cultu-
ral y patrimonial y, además, que se
acompaña de animación e inter-
pretación científica. Un producto
nada clásico y con atractivo para
todos los públicos.

Algo ya hay adelantado. Desde
hace unos años existe el proyecto
Turismo con Ciencia, que plantea

hasta una decena de rutas temáti-
cas con las que ofrecer una expe-
riencia singular a los turistas que
visitan Andalucía, basada en el co-
nocimiento científico y sus aplica-
ciones al patrimonio artístico, cul-
tural y natural. Se trata de un pro-
yecto que cuenta con financiación
de la Junta y que es promovido por
la Fundación Descubre, que preci-
samente esta semana organiza su
tercer foro con el objetivo de con-
solidar esta actividad y poner en
contacto a científicos y divulgado-
res con el sector turístico para que
ambas partes comprendan la ren-
tabilidad de esta oferta.

El turismo científico genera un
círculo virtuoso donde muchos
pueden ganar. Así, potenciar este
tipo de viajes y visitas permitiría
generar recursos que deberían in-
vertirse en investigar y en divul-
gar. Y, al mismo tiempo, impul-
sar un turismo de calidad, ése
que todos buscan en estos tiem-
pos postCovid, que además es
sostenible, otra de las palabras
mágicas de la nueva era. La cien-
cia permite encontrar soluciones
y aplicaciones para proteger e im-
pulsar ese patrimonio natural,
cultural y artístico que los guías
explicarían a los turistas. Y así se
cerraría un círculo perfecto capaz
de generar riqueza, aportar valor
y ayuda a crear conciencia.

Los divulgadores tienen

mucho que aportar a la

innovación turística en

esta época de reinvención

TURISMO CON CIENCIA (Y CONCIENCIA)
Puntadas con hilo

MARÍA
JOSÉ
GUZMÁN

5

mjguzman@grupojoly.com

lmolini@grupojoly.com

ESPAÑA ESTÁ
COLONIZADA

E
SPAÑA está colonizada, es hoy es-
cenario de multinacionales que se
han hecho con la totalidad o parte
de algunas de las principales em-

presas que enarbolaban la bandera roja y
gualda por todo el mundo. No son multi-
nacionales, sino fondos de inversiones

que en muchos casos no se sabe quién o
quiénes están detrás de ellos.

Hacía tiempo que los expertos alertaban
sobre la situación, pero se los consideraba
agoreros. La pandemia, más la falta de ayu-
das adecuadas, han provocado que los fon-
dos que están siempre ojo avizor hayan en-
contrado un paraíso en España, donde la sal-
vación de varias cadenas hoteleras, estable-
cimientos de hostelería de gran prestigio y
numerosas estrellas, y empresas de todo ti-
po, algunas de ellas vinculadas a los grandes
bancos, han caído en manos extranjeras. Hoy
en las más importantes empresas españolas
no se habla castellano, ni tampoco catalán
como ocurría en algunas de ellas en tiempos
pasados, sino que se habla en inglés.

Tocan también medios de comunicación,
la semana pasada el presidente de Gobierno
recibió en la Moncloa al consejero delegado
de Vivendi, grupo francés de las telecomuni-
caciones. Ha metido ya un pie, incluso más

que el pie, en Prisa, y evidentemente sobre
ese asunto trataron Pedro Sánchez y Arnaud
de Puyfontaine. Es conocido que a los socia-
listas españoles el grupo Prisa les importa
más que cualquier otro grupo o medio, no
hay más que recordar la convulsión interna
que se produjo en El País cuando la moción
de investidura que convirtió a Sánchez en
presidente. De los primeros en salir fue Ru-
balcaba, miembro del Consejo, que no ocul-
taba su preocupación por la deriva que lleva-
ba en aquel momento el secretario general.

La pandemia se está llevando por delante

infinidad de empresas a las que el Gobierno
dio la espalda. Hay comunidades que se han
volcado en las ayudas dentro de las posibili-
dades de su economía, y países en los que se
ha dado prioridad a créditos y ayudas direc-
tas a empresas para permitir su superviven-
cia y que no se incremente el parto de forma
desaforada. Aquí se lamina a los autónomos,
no se sabe qué ocurrirá cuando finalicen los
ERTE, la apuesta por la sanidad ha cerrado
centenares de miles de comercios y negocios
del sector de la restauración y hostelería, y
los buitres están aprovechando la oportuni-
dad para hacerse con ellos a precio de saldo.

Nos recuperaremos de la pandemia, la va-
cunación se reanudará en algún momento
–también han aparecido buitres en algunos
grandes laboratorios–, y en un par de años
volveremos a ser lo que éramos. Pero habre-
mos perdido las referencias de nuestras ca-
lles, los rótulos, los escaparates y la cartele-
ría. Los extranjeros nos han conquistado.

Crónica personal

PILAR
CERNUDA

5

La pandemia se está acabando

empresas a las que el gobierno

dio la espalda. Lo aprovechan

los fondos de inversión
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Mratt Kyaw Thu (Efe) RANGÚN

Un golpe de Estado ha abortado la
incipiente y frágil transición de-
mocrática en Birmania, después
de que el poderoso Ejército arre-
batara ayer el poder al Gobierno y
detuviera a su líder y premio No-
bel de la Paz, Aung San Suu Kyi.

Los militares, que a pesar de ini-
ciar una “democracia disciplina-
da” hace una década, nunca ha-
bían renunciado del todo al poder
en el país asiático, declararon ayer
el estado de emergencia y acusa-
ron al Ejecutivo de cometer fraude
en las elecciones de noviembre.

El golpe, del que había rumo-
res desde la semana pasada, fue
ejecutado el día en el que el Par-
lamento tenía previsto celebrar
su primera sesión de la legislatu-
ra tras los comicios, en los que la
Liga Nacional para la Democra-
cia (LND), formación de Suu Kyi,
consiguió revalidar el poder con
una abrumadora victoria.

La jornada golpista comenzó
con la detención de la líder de
facto del país asiático, consejera
de Estado y Nobel de la Paz y del
hasta ayer presidente birmano,
Win Myint, además de varios mi-
nistros y presidentes regionales.

Entre la treintena de detenidos
se encuentran además activistas,
escritores, cantantes y directores
de cine, según una lista extraofi-
cial a la que tuvo acceso Efe.

Tanto Suu Kyi como Myint se
encuentran en arresto domicilia-
rio en sus residencias de la capi-
tal del país, Naipyidó, según
fuentes de la LND. “Aung San
Suu Kyi salió de su casa y paseó
alrededor de su urbanización
hoy”, señaló en Facebook U Kyi
Toe, miembro del comité central
de comunicación de la LND.

El anuncio del estado de emer-
gencia por un año llegó horas des-
pués de las detenciones a través

del canal Myawaddy News, con-
trolado por los uniformados, que
confirmaron que el hasta ahora
vicepresidente Myint Swe –nom-
brado por los militares– asumía la
presidencia interina y le cedía to-
dos los poderes al jefe de las Fuer-
zas Armadas, Min Aung Hlaing.

Los militares justificaron el gol-
pe por un supuesto fraude en las
elecciones y aseguraron que la Co-

misión Electoral había sido “inca-
paz de resolver el problema”.

El Ejército insistió además en
que, una vez se acabe el periodo
de un año del estado de emergen-
cia, se celebrarán “elecciones ge-
nerales libres y justas” y “el poder
será traspasado al partido gana-
dor que haya cumplido con los
estándares democráticos”.

En un anuncio nocturno, el ca-
nal Myawaddy informó del nom-
bramiento de 11 nuevos minis-
tros del gabinete, compuesto por
una treintena de carteras, y entre
los que se encuentra Wunna
Maung Lwinel como responsable
de Exteriores, cargo que ya ocu-
pó entre 2011 y 2016.

La respuesta de la LND, el par-

tido hasta ahora gobernante, lle-
gó a través de una carta publica-
da en Facebook en la que en nom-
bre de Suu Kyi se pide a los ciuda-
danos que no acepten el golpe de
Estado perpetrado por los milita-
res y que protesten.

“Las acciones de los militares
llevan de nuevo al país a la dicta-
dura”, señala el escrito.

Las conexiones de internet y de
teléfono fueron suspendidas du-
rante horas y la única cadena de
televisión operativa fue la de los
militares, mientras continúan los
rumores de que se podrían efec-
tuar detenciones de periodistas.

A pesar de la enorme presencia
policial en el centro de Rangún, la
mayor ciudad del país, los comer-

cios permanecen abiertos y se vi-
ve un cierto clima de normalidad.

Durante la mañana se vieron
en la ciudad largas colas en los
cajeros automáticos de los ban-
cos, que en algunos casos se que-
daron sin efectivo y que decidie-
ron cerrar debido a la “inestabili-
dad del sistema y la lenta cone-
xión a internet”, según un comu-
nicado de la Asociación de Ban-
cos de Birmania.

También cerró el aeropuerto y
supuestamente las autoridades
han clausurado el espacio aéreo
hasta el 31 de mayo.

Las autoridades impusieron
además en todo el país un toque
de queda a partir de las 20:00
hasta las 06:00.

Un golpe militar aborta la frágil
transición democrática de Birmania

EFE

El presidente interino, Myint Swe (centro), y el jefe de las Fuerzas Armadas, Min Aung Hlaing (3º izqda.), en una reunión en el palacio presidencial de Naipyidó.

El partido de la Nobel

de la Paz instó a los

ciudadanos a no aceptar

el golpe y a protestar

● El poderoso Ejército del país arrebata el poder al Gobierno y detiene a su líder, Aung San Suu Kyi,
el mismo día en que el Parlamento iba a celebrar su primera sesión tras los comicios de noviembre

Laura Serrano-Conde (Efe) ROMA

Los antiguos socios de Gobierno
en Italia avanzan en su reconcilia-
ción con la redacción un progra-
ma político compartido, pero aún
quedan escollos que resolver, co-
mo quién será el primer ministro.

“Al final de esta semana ten-
dremos, espero, un nuevo Go-

bierno. Deberá estar a la altura
de los retos de este periodo y de-
berá estar compuesto por perso-
nas capaces y meritorias. Sólo así
se salva Italia”, avanzó el ex pri-
mer ministro italiano, Matteo
Renzi, en un comunicado.

El pasado 13 de enero, Renzi
retiró el apoyo clave de su partido
a la coalición de Gobierno de Giu-

seppe Conte, formada además
por el Movimiento Cinco Estrellas
(M5S), el Partido Demócrata
(PD, centroizquierda) y Libres e
Iguales (LeU, izquierda). Como
consecuencia, Conte tuvo que
presentar su dimisión ante el jefe
del Estado, Sergio Mattarella.

Ayer, esos partidos que forma-
ban la alianza gubernamental y

algunos miembros de otros con
menor representación en el Par-
lamento que ya mostraron su dis-
ponibilidad a sumarse a un nuevo
Gobierno se reunieron con el pre-
sidente de la Cámara de Diputa-
dos, Roberto Fico, a quien Matta-
rella encargó tratar de aunar una
nueva mayoría que dirija el país.

Para eso, los antiguos socios

tienen que limar diferencias y
elaborar un nuevo programa gu-
bernamental, además de decidir
quién dirigirá este Ejecutivo y
qué ministros tendrá.

El M5S, el PD, LeU y la nueva
formación centrista de los Euro-
peístas respaldaron abiertamen-
te a Conte como jefe del Gobier-
no, mientras que Renzi se resistió
a hablar de nombres.

También tienen que decidir el
reparto de carteras y, según los
medios italianos, Italia Viva que-
rría hacerse con al menos cuatro
e incrementar su presencia, un
escenario que no gusta al M5S.

Italia avanza en su nuevo Gobierno con el
nombre del primer ministro como incógnita


